
B03创富·热点2017 年 4 月 21 日 星期五

编辑：杨飞越 美编：马晓迪 组版：马秀霞

20 年，兖州煤业派
发股息 170 亿元

兖州煤业日前披露，公司
董事会建议派发 2016 年度现
金股利 5 . 894 亿元（含税），即
每股派发人民币 0 . 12 元（含
税）。

根据兖州煤业董秘靳庆
彬提供的一份“兖州煤业股份
有限公司现金股利情况简表”
来看，自兖州煤业上市以来，
已连续第 20 年分红，在已经
实施完毕的 19 次分红中，兖
州煤业共计分红 163 . 6 6 亿
元，是山东上市公司中当之无
愧的“分红王”。而同期兖州煤
业共实现净利润 570 . 5 1 亿
元 ，股 利 支 付 率 达 到
28 . 69%。加上 2016 年度的股
利派发，兖州煤业共计分红金
额将突破 170 亿元。

齐鲁晚报记者注意到，自
从 1998 年上市以来，兖州煤业
分红最多的一年是 2010 年，共
计分红 29 . 02 亿元；分红最少
的年份是 2015 年，共计分红
4912 . 02 万元。同时，兖州煤业
还通过资本公积金转增的形式
在 2004 年给小股东每 10 股转
增 6 股。在 2005 年进行股权分
置改革时，大股东兖矿集团向
小股东每 10 股送 4 股。

“如果一名投资者在兖州
煤业上市时持有 1 股该股票的
话，上市时的发行股价为 3 . 37
元，除去股价涨跌的因素，持股
者到 2016 年可累计分得股息
6 . 38 元，比最初持股成本还翻
了一番。”靳庆彬举了一个形象
的例子，如果按现在银行理财

产品的说法，年化率已超过
5%，回报十分可观了。

一年不落，一贯坚
持的股息政策

这一数字跟上市鲁企横向
来比，青岛海尔分红 21 次，是
分红次数最多的鲁股上市公
司。累计分红超过 10 亿元的山
东上市公司则有 17 家之多。

在“铁公鸡”方面，园城黄
金从 1996 年上市至今 20 年没
有过一次分红，山东路桥从
1997 年上市也是至今未分红。
而兖州煤业的分红金额显然名
列榜首，而分红次数由于上市
时间晚而仅次于青岛海尔 1
次，屈居第二。那么，兖州煤业
的“鲁企分红王”是如何炼成的
呢？

“首先从公司章程上予以
保障，公司章程相当于国家宪
法，在公司经营过程中具有至
高无上的权威。”靳庆彬告诉记
者，其中一个章程明确对现金
分红有着规定，这是通过制度
对股东权益的保障。兖州煤业
因为在上交所和香港联交所同
时上市，由于准则不同，两边财
务报告中的数字会有细微差
别，那么哪个利润偏低，就以哪
个作为现金分红的依据，而扣
除法定储备后可供分配利润的
35% 是个底线。

兖州煤业上市以来，按照
可供分配利润 35% 的资金量
进行分红，一直是个基础，在特
别年份还会派发特别股息。就
是说，公司根据手头现金的结
余量，根据下一步资本开支需
求，拿出多余的现金回报股东。

例如 2005 年，公司董事会建议
按一贯坚持的股息政策向股东
派发 2005 年度现金股息外，额
外向股东派发 2005 年度特别
现金股息。仅特别现金股息一
项，就支出了 3 亿多元的人民
币，每股合到人民币 0 . 07 元。

“这是对投资者和小股东
的回报。”靳庆彬告诉记者，企
业上市不是一锤子买卖，连续
分红首先是企业对投资者、股
东的一种感激和负责，把有限
的资金回报给投资者，体现出
了企业的责任。此外，连续 3 年
不分红，企业也会失去再融资
的资格。就在 14 日，兖州煤业
再次获得了中国主板上市公司
最佳投资者关系奖，这也反映
出市场的认可。

即使在 2013 年-2015 年，
煤炭行情一度跌入低谷，兖州

煤业却并未间断股息分红，其
中，每年每股的分红股息为
0 . 01-0 . 02 元。“在这种情况
下，公司就不会再提取资本公
积金了，而是优先考虑股东权
益，优先分红。”靳庆彬说，这是
公司一贯坚持的股息政策，也
就是前面所说的制度保障。

实体、金融、贸易
的“三边支撑”

上市公司分红最终还是靠
企业业绩说话。对于投资者和
股东而言，公司的业绩保障了，
相关信息对称了，才能让上市
公司与投资者的关系更加紧
密、持续。

“兖州煤业目前已构建起
一个稳固的三角形态，即实体
产业、金融投资和贸易物流。”
兖州煤业董事长李希勇说，作
为兖州煤业，实体产业仍然是
主业，做强做优，延伸以煤为主
的产业链，煤化工发展精益化、
高附加值产品，加快机械制造
升级创效是一条主要路径。同
时贸易物流为公司发展提供支
撑，规模是首当其冲的。而金融
投资则是立足稳妥布局、投资
多元、产融结合，通过资本运作
和资产运营措施，为公司发展
提供创效支撑。

“特别是在煤炭形势不好
的年份，金融投资对稳定现金
流的贡献度突现，去年，兖州煤
业的金融收益超 5 亿人民币。”
靳庆彬告诉记者，目前，兖州煤
业已打造了两大融资平台，融
资成本低于银行基准利率，而
参股的两大股份制银行，也能
稳健地为公司提供现金流。

20 年，这家鲁企累计派发股息 170 余亿

““鲁鲁企企分分红红王王””是是如如何何炼炼成成的的
证监会主席刘士余4月8日痛批上市公司不分红现象，并称要对不分红的“铁公鸡”严肃处理。

在拥有175家A股上市公司的鲁股板块，青岛海尔、兖州煤业俨然担当起“鲁企分红王”的角色。以
兖州煤业为例，即使遇到煤炭形势断崖式下滑的年份，分红依然照旧。

□任磊磊

4 月 19 日，快消行业最有影
响力的 2017 食品饮料创新论坛
在上海举行。论坛上，腾讯网络
媒体事业群副总裁、广告客户部
总经理栾娜分享了来自腾讯的
快消行业营销洞察与解决方案。
腾讯大数据显示，年轻消费群体
正在崛起，但很多企业却不懂得
如何抓住他们的心。

栾娜称，在市场趋于饱和
的情况下，如今市场增长已经
在个位数，再跟销售要增长是
不可能的，消费升级才是出路。
那么到底什么是消费升级？栾
娜认为有三个层面：一个是产
品层面升级，一个是人群层面
的升级，第三个是渠道层面的
升级。

现在，网络新生代或者是
85 后、90 后的消费速率、消费
能力、消费观念远远强于之前
的 80 后和 70 后，他们给消费
市场带来非常大的机会，但是
如何将这些人发展成用户呢？

相关数据显示，2016 年新
品成功率并不高，上市 3 年后
实现高净增长的只有 19% ，既
实现了高销量和高净增长的只
有 4%，新品上市失败的主要原
因就是市场分析不足。

“我们的目标受众是 9 0
后”已成为快消行业的共识，但
如果企业并不真正理解年轻
人，还强行向他们靠拢，反而会
引起反感，增加沟通壁垒。

“现在的产品升级并不只

是满足需求，而是创造一种欲
望。”栾娜说，比如说羊奶粉，很
多母亲说，我必须给孩子吃羊
奶粉，我不给孩子最好的就有
罪；比如说买北冰洋，为什么？
我喝了北冰洋就意味着我是北
京老炮。日本曾有企业做过一
个调查，66% 的男人都有喝酒
的习惯，但是瓶子很大，喝了几
口就扔了，而且啤酒味很苦。然
后有厂家做出了 300 毫升的柠
檬味啤酒，在日本市场上非常

受欢迎。
热播剧《人民的名义》中，

黄毛郑胜利的人物形象遭到吐
槽，难道 90 后都是这样的形
象？

“这部电视剧的导演说，我
们希望向 90 后靠拢，特意加了
一些时尚元素。90 后说，哥你
懂我吗？你好像搞错了，你眼中
的 90 后是这样的吗？最后 90
后搞了一个纯享版，把导演以
为 90 后的剪掉了，很多 90 后
看那版的，而不是电视台放的
这版。”粟娜说，内容就是如此，
如果你沟通不好就会造成壁
垒，原来他不喜欢你但是也可
以不讨厌我，但是强行靠拢讨
厌你了，你再把他拉回来会有
更多的壁垒。

腾讯曾对唯品会的产品做
过分析，分析的样本来自于 90
后、95 后用户买到唯品会的衣
服后在朋友圈晒的照片。栾娜
说，你会发现为什么《人民的名
义》的导演不懂 90 后，他设计
的人物都是黄毛的，每天穿的
颜色是调色板。其实，腾讯大数
据显示，90 后喜欢的是 95 度
黑，黑中还加点白，里面加一点
亮点色彩的点缀。

根据腾讯的调查数据结果，
唯品会找到设计师，按照分析的
90 后的喜好做出了一系列时装
产品，这些大数据分析时装后来
进入了纽约时装周展览。

栾娜说，唯品会帮 90 后在
国际舞台上发声，去展示他们的
时尚观念，90 后觉得唯品会给
他代言，所以他们认同唯品会这
个品牌。而这件事的营销效果
几年以后才会更明显地凸显出
来。

目前，通过微信、QQ 等产
品全面覆盖中国年轻用户的腾
讯，在这一方面颇有发言权。通
过社交大数据，腾讯不仅可以
掌握 90 后用户的基本属性与
偏好，还可实现更精准的洞察。
譬如腾讯优图就通过识别 QQ
空间千亿公开照片，独家解密
中国 95 后的时尚观。

栾娜说，90 后都是看漫画
长大的，虽然是看日漫长大的，
但是国漫现在也非常厉害。《全
职高手》是一款零差评的漫画，
麦当劳很认真地研究了这个漫
画，就策划了薯条就酱这个产
品，相当于跟年轻人有了一个
情感纽带，让年轻人产生很大
认同感。

9900后后最最喜喜欢欢9955度度黑黑，，做做企企业业的的你你猜猜对对了了吗吗
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兖州煤业在国内煤炭行业中处于龙头地位。图为兖矿现代化采矿工作面。

《人民的名义》中 90 后郑胜利的形象遭到吐槽。
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